


**Arsenal**

Francisco Garfias

panhogarfias@yahoo.com.mx

## Los otros datos y la utopía de Sheinbaum en la Cumbre del G20

Saludamos la presencia de **Claudia Sheinbaum** en la Cumbre del G20. Por fin se abandona el principio obradorista de que la mejor política exterior es la buena política interior. Desde **Enrique Peña Nieto**, un presidente mexicano no asistía a esta cumbre. A **López Obrador** el mundo lo tenía sin cuidado. No la entendía y veía conspiraciones por donde quiera. En su debut en un evento con los principales líderes del mundo, la Presidenta se entrevistó con varios jefes de Estado, tuvo dos intervenciones en la Cumbre e hizo una propuesta difícil de concretar: establecer un fondo para destinar el 1% del gasto militar para llevar cabo el programa de reforestación más grande de la historia. Significaría liberar 24 mil millones de dólares. La propuesta no empata con el recorte del 40% del presupuesto de medio ambiente en el paquete económico 2025. Eso le atrajo críticas en México. “Está demostrando con esto que el medio ambiente no es su prioridad... Candil de la calle...”, escribió en X el senador del PAN **Marko Cortés**.

• En su primera intervención, la presidenta **Sheinbaum** proyectó un país parecido a Dinamarca. Aparecieron los otros datos: “México es de los países menos endeudados de la OCDE, con menor tasa de desempleo, el salario mínimo aumentó más del doble en seis años. Se fortalece la educación y la salud pública como derechos y el 80% de las familias recibe un apoyo de manera directa. “Estamos en el récord histórico de inversión extranjera directa y reservas del Banco de México. Se construyen trenes, carreteras, puertos y aeropuertos. La pobreza se redujo en más de 9 millones de personas y disminuyen las desigualdades”. De acuerdo al borrador de su discurso que distribuyó su equipo de prensa, **Sheinbaum** afirmó que en México hay democracia, hay libertades y se fortalecen las instituciones de seguridad, de justicia y se construye la paz. No habló del empoderamiento de los cárteles de la droga, que son dueños y señores en varias regiones del país, ni de los 220 mil homicidios dolosos y los 50 mil desaparecidos que registra la 4T.

Tampoco mencionó la demolición del Poder Judicial autónomo, único contrapeso del Poder Ejecutivo, para instalar uno a modo, vía una elección popular de jueces, magistrados y mi-

nistros. Ya encarrerada, **Sheinbaum** propuso una utopía: reformar el Consejo de Seguridad de la ONU para “democratizarlo”.

Ese órgano de la ONU está integrado por cinco miembros permanentes con poder de veto: China, Francia, la Federación de Rusia, Gran Bretaña y EU. Difícilmente las potencias aceptarían democratizar ese poderoso órgano de la ONU, cuyas decisiones todos los países miembros están obligados a cumplir. Hay también diez miembros no permanentes, cinco de los cuales son elegidos cada año por la Asamblea General para cubrir un periodo de dos años. No tienen derecho de veto.

**Sheinbaum** remató con una romántica propuesta: “Dejar de sembrar guerra, sembremos la paz y sembremos vida”.

Al G20 pertenecen 19 naciones y dos organismos regionales, representan el 85% del Producto Interno Bruto del mundo.

• Al margen de la cumbre de líderes del G20, la Presidenta de México se reunió con **Joe Biden**, presidente de Estados Unidos; **Justin Trudeau**, primer ministro de Canadá; **Xi Jinping**, presidente de China; **Emmanuel Macron**, Francia, entre otros.

“Con el presidente **Biden** hablamos de la relación que existe y debe existir entre México y Estados Unidos, además de la importancia de trabajar juntos en materia de migración, seguridad y economía”, escribió la Presidenta en su cuenta de X.

Lástima que **Biden** ya se va. El regreso de **Trump** a la Casa Blanca proyecta proteccionismo, expulsión masiva de migrantes y la muy posible renegociación del T-MEC. Los nombramientos en su gabinete anticipan un gobierno de mano dura.

Por lo pronto, **Trump** anunció que va a declarar como “emergencia nacional” su plan para la deportación masiva de migrantes. Planea usar tropas para perseguir migrantes indocumentados, según el *New York Times*. “Es verdad”, respondió **Trump** a un mensaje en redes sociales del activista conservador **Tom Fitton** que hablaba de la deportación masiva de ilegales. “Buenas noticias. Hay reportes de que la futura administración de **Donald Trump** se prepara para declarar emergencia nacional y utilizar activos militares para revertir la invasión de **Biden** a través de un programa de deportación masiva”.

• El presupuesto para 2025 sigue dando de que hablar. Hasta **Elena Poniatowska**, identificada con la 4T, lo cuestionó: “La serie de nombres que está en la cultura mexicana es infinita, es valiosa y es reconocida por todo el mundo. Por eso quitarle ese 30% a la cultura mexicana es muy grave”. Grave los recortes en salud, 30 mmdp, y en seguridad, 35 mmdp, según integrantes de la Comisión de Presupuesto en la Cámara de Diputados.